
 

 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

SECRETARIA DO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 
CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 

ATA DA 125ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA 1 
PERMANENTE DE CONTROLE E QUALIDADE AMBIENTAL. 2 

Aos vinte e cinco dias do mês de abril de dois mil e dezoito, realizou-se a 125ª Reunião Ordinária da Câmara 3 
Técnica Permanente de Controle e Qualidade Ambiental, do Conselho Estadual de Meio Ambiente, na sede da 4 
SEMA, situada na Av. Borges de Medeiro, 261, 15º andar – Auditório, nesta Capital, com início às 9 horas e 30 5 
minutos e com a presença dos seguintes Conselheiros: Sr. Marcelo Camardelli Rosa, representante da FARSUL; Sr. 6 
Tiago Jose Pereira Neto, representante da FIERGS; Sra. Rosane Conte Fagundes, representante do SINDIÁGUA; 7 
Sr. José Homero Finamor Pinto, representante do CREA-RS; Sr. Christian Rodrigues Cunha, representante da 8 
Secretaria da Segurança Pública (SSP); Sra. Marion Heinrich, representante da FAMURS; Sr. Nadilson Ferreira, 9 
representante da Secretaria da Agricultura, Pecuária e Desenvolvimento Rural (SEAPDR); Sra. Katiane Roxo, 10 
representante da FECOMÉRCIO; Sr. Mauro Kruter Kotlhar, representante da Secretaria da Saúde; Sr. Guilherme 11 
Velten Júnior, representante da FETAG-RS; Sr. Guilherme Priebe, representante da Secretaria do Meio Ambiente e 12 
Infraestrutura (SEMA); Sr. Rafael Volquind, representante da FEPAM. Participaram também os seguintes 13 
representantes: Sr. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA. O presidente deu início a reunião às 09h45min. José 14 
Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente: Passa a palavra ao Presidente do CONSEMA e Secretário Adjunto do 15 
Meio Ambiente e Infraestrutura. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA: Apresenta-se e explica que tem participado de 16 
todas as primeiras reuniões de cada Câmara Técnica desejando um ótimo ano de trabalho. Salienta a importância 17 
dos temas debatidos para o Rio Grande do Sul. José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente: Afirma que a 18 
Secretaria está com o foco no desenvolvimento do Estado, sendo dever de todas as instituições, auxiliar o Estado. 19 
Agradece a presença do Presidente do CONSEMA. Realizou-se inversão de pauta ficando a seguinte: 1. 20 
Aprovação da Ata da 123ª e 124ª reunião ordinária da CTPCQA; 2. Logística reversa de baterias chumbo-21 
ácido no Estado do Rio Grande do Sul; 3. Revisão da Resolução 333/2016; 4. Relato GT de Reuso e descarte 22 
de efluentes; 5. Eleição Presidência CTP-CQA; 6. Assuntos Gerais. Passou-se ao 1º item de pauta: 23 
Aprovação da Ata da 123ª e 124ª reunião ordinária da CTPCQA: José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-24 
Presidente: Questiona se há alguma correção a ser feita nas Atas enviadas previamente. Marcelo Camardelli 25 
Rosa/FARSUL: Solicita a inclusão do Eduardo Condorelli entre os presentes na 123ª reunião, devido a constar 26 
comentários. José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente: Coloca em apreciação as Atas da 123ª e 124ª 27 
reunião ordinária da CTPCQA: APROVADA POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 2º item de pauta: Logística 28 
reversa de baterias chumbo-ácido no Estado do Rio Grande do Sul: José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-29 
Presidente: Coloca que este tema foi apresentado no último CONSEMA. Katiane Roxo/FECOMÉRCIO: Explica que 30 
o tema foi apresentado pela IBER no CONSEMA e está vindo para a Câmara Técnica devido ter sido feito um termo 31 
de compromisso entre a SEMA e FECOMÉRCIO. Entende que deve de se construir uma Resolução. Coloca que a 32 
intenção é a criação de um Grupo de Trabalho. Foi criado o Grupo de Trabalho com as seguintes instituições: 33 
FECOMÉRCIO, Secretaria da Saúde, FAMURS, FIERGS, SEMA, FEPAM. Mauro Kruter Kotlhar/SES: Explica que a 34 
Secretaria irá compor o Grupo de Trabalho mas que obrigatoriamente não será ele. José Homero Finamor 35 
Pinto/CREA-RS-Presidente: O coordenador será eleito na primeira reunião. Passou-se ao 3º item de pauta: 36 
Revisão da Resolução 333/2016: Katiane Roxo/FECOMÉRCIO: Explica que nas reuniões de acompanhamento 37 
com a entidade gestora e a FEPAM, foi verificado que conforme Portaria da FEPAM colide com a Artigo 10º da 38 
Resolução do CONSEMA. Propõe a formatação do texto junto com a FEPAM e será apresentada na próxima 39 
reunião. Tiago Jose Pereira Neto/FIERGS: Coloca que quando da construção da Resolução no intuito de incentivar 40 
o comércio para estabelecer ponto de entrega, foi instituído o número mínimo de MTR, pois era um processo 41 
bastante difícil. Foi estabelecido então um número mínimo de lâmpadas a serem movimentadas sem o MTR. Com o 42 
processo mais facilitado agora o ajuste ajudará até mesmo na insegurança jurídica. Foi decidido que será realizado 43 
trabalho da FECOMÉRCIO com a FEPAM para trazer na próxima reunião. Mauro Kruter Kotlhar/SES: Coloca que as 44 
coordenadorias gerais de Saúde questionam onde deverá ser feito o descarte e gostaria se possível que se tivesse 45 
alguma informação para cada região onde é os pontos. Katiane Roxo/FECOMÉRCIO: Explica que todos os pontos 46 



 

estão definidos e divulgados no site da FECOMÉRCIO. Mauro Kruter Kotlhar/SES: A sugestão é que se possível 47 
fosse realizado um texto para ser divulgado ao público. Na intenção de informar e divulgar nas coordenadorias 48 
regionais. Manifestaram-se com contribuições, questionamentos e esclarecimentos, os seguintes 49 

representantes: Rafael Volquind/FEPAM e José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente. Passou-se ao 4º 50 
item de pauta: Relato GT de Reuso e descarte de efluentes: Tiago Jose Pereira Neto/FIERGS: Relata que o 51 
Grupo de Trabalho, após 15 reuniões e ter construído uma minuta de texto, mas travou na análise de aplicação da 52 
norma, sendo necessária uma revisão com relação ao reúso agrícola e de responsabilização. Explica que o grupo 53 
ainda não se reuniu em 2019 mas a primeira reunião está agendada para o dia 03 de maio, sexta-feira pela manhã. 54 
José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente: Relata que está sendo feito um estudo para a CORSAN assumir 55 
o tratamento de Resíduos Sólidos Urbanos. Manifestaram-se com contribuições, questionamentos e 56 

esclarecimentos, os seguintes representantes: José Homero Finamor Pinto/CREA-RS-Presidente. Passou-se ao 57 
5º item de pauta: Eleição Presidência CTP-CQA: José Homero Finamor Pinto/CREA-RS: Coloca a disposição a 58 
Presidência da Câmara Técnica, informando que já é o Presidente por 2 gestões. Tiago Jose Pereira Neto/FIERGS: 59 
Parabeniza o trabalho do Presidente e também da Câmara Técnica que contribui bastante na construção dos 60 
trabalhos. Coloca-se a disposição para assumir a Câmara Técnica.  Manifestaram-se com contribuições, 61 

questionamentos e esclarecimentos, os seguintes representantes: José Homero Finamor Pinto/CREA-RS; 62 
Guilherme Velten Júnior/FETAG; Marion Heinrich/FAMURS; Marcelo Camardelli Rosa/FARSUL; Katiane 63 
Roxo/FECOMÉRCIO; Nadilson Ferreira/SEAPDR. Colocou-se em apreciação a eleição do Tiago Jose Pereira Neto 64 
da FIERGS como Presidente da Câmara Técnica. 1 ABSTENÇÃO. APROVADO POR MAIORIA. Passou-se ao 6º 65 
item de pauta: Assuntos Gerais: Katiane Roxo/FECOMÉRCIO: Informa que já solicitou via celular, a respeito da 66 
logística reversa das lâmpadas e estará sendo elaborado um material atendendo a solicitação da Secretaria da 67 
Saúde a respeito do recolhimento. Atualiza que em 2019 já estão sendo atendidos 26 municípios. Há um total de 68 
mais de 397 mil unidades de lâmpadas. José Homero Finamor Pinto/CREA-RS: Relata que a reciclagem nos 69 
Estados Unidos é de 10% e no Brasil 3%. Números baixos. Não havendo mais nada encerrou-se a reunião às 70 
10h35min. 71 
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Enviado por: "Katiane de Oliveira Roxo" <kroxo@sesc-rs.com.br>

De: kroxo@sesc-rs.com.br

Para: "Conselho Estadual do Meio Ambiente" <consema@sema.rs.gov.br>

Data: 19/02/2019 15:31

Assunto: Fwd: CONSEMA - Sugestão de pauta para Fevereiro
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From: Ka�ane de Oliveira Roxo
 Sent: Friday, January 4, 2019 3:23:06 PM

 To: Conselho Estadual do Meio Ambiente
 Cc: Adriane Moraes; aline-marra@fepam.rs.gov.br

 Subject: CONSEMA - Sugestão de pauta para Fevereiro
 
Boa tarde,
 
o Sistema Fecomércio-RS/Sesc/Senac sugere como pauta na próxima reunião (fevereiro) duas pautas:
- Logís�ca reversa de baterias chumbo-ácido no Estado do Rio Grande do Sul. Informamos que foi assinado
um Termo de Compromisso pela SEMA, Presidentes do Sincopeças-RS e Fecomércio-RS, IBER (Ins�tuto
Brasileiro de Energia Reciclável) e ABRABAT (Associação Brasileira de Baterias Automo�vas e Industriais),
mas acreditamos que poderá ser elaborada uma Resolução Consema para este tema. Se for aprovada a
sugestão de pauta, poderemos convidar a Amanda da IBER para fazer a apresentação.
- Em função da Portaria Fepam nº 33/2018 que aprova o Sistema de Manifesto de Transporte de Resíduos
se faz necessária a revisão da Resolução Consema 333/2016 no tocante ao Parágrafo Único do Art. 10º. Se
for aprovada a sugestão de pauta, poderemos convidar o Vinicius (Fepam) para fazer a apresentação.
 
Abraço,

Katiane de Oliveira Roxo
 Assessoria de Planejamento e Qualidade

 Direção Regional do Estado do Rio Grande do Sul
 (51) 3284-2045 |  www.sesc-rs.com.br
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De: Conselho Estadual do Meio Ambiente <consema@sema.rs.gov.br>
 Enviado: quinta-feira, 3 de janeiro de 2019 18:13:13

 Para: gabbardo@saude.rs.gov.br; secretaria@saude.rs.gov.br; joao-gabbardo@saude.rs.gov.br; lucia-
mardini@saude.rs.gov.br; tania-wilhelms@saude.rs.gov.br; gabinete@agricultura.rs.gov.br; rodrigo-
rizzo@seapi.rs.gov.br; rodrigorizzo@rodrigorizzo.com.br; gabinete@transportes.rs.gov.br; ivan-
bertuol@transportes.rs.gov.br; maria-cris�na@transportes.rs.gov.br; gabinete@st.rs.gov.br;
rosemeri@transportes.rs.gov.br; gabinete@sema.rs.gov.br; sema@sema.rs.gov.br; maria-mollmann@sema.rs.gov.br;
imprensa@sema.rs.gov.br; gabinetese@seduc.rs.gov.br; carlos-fraga@seduc.rs.gov.br; carlos-avila@seduc.rs.gov.br;
silvana-fraveto@seduc.rs.gov.br; gabinete@sedac.rs.gov.br; lisiane-volkweis@sedactel.rs.gov.br; fernanda-
rieger@sedactel.rs.gov.br; gabinete@sdect.rs.gov.br; gab@sdect.rs.gov.br; evandro-fontana@sdect.rs.gov.br; ca�a-
costa@sdect.rs.gov.br; gabinete@sop.rs.gov.br; luizahzl@sehabs.rs.gov.br; luizahzl@sop.rs.gov.br;
gabinete@seplan.rs.gov.br; cabm-p3@bm.rs.gov.br; vitor-hugo@bm.rs.gov.br; vieira-flores@bm.rs.gov.br;
gabinete@minasenergia.rs.gov.br; adjunto@minasenergia.rs.gov.br; jose-orth@minasenergia.rs.gov.br; valquiria-
chaves@minasenergia.rs.gov.br; renata-correa@minasenergia.rs.gov.br; marcusarthurgraff@gmail.com;
assecan30@gmail.com; assecan@via-rs.net; ecotransflavio@gmail.com; jorngelcirateles@yahoo.com.br;
miraserra@miraserra.org.br; lisiane@miraserra.org.br; ana.cruz@sindiaguars.com.br;
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luhenrique@sindiaguars.com.br; rosane.conte@hotmail.com; sst@sindiaguars.com.br; secretaria@fetagrs.org.br;
nestor@fetagrs.org.br; guilhermema@fetagrs.org.br; alexandrescheifler@gmail.com;
alexandrescheifler@fetag.org.br; dir-presidente@fepam.rs.gov.br; dirtec@fepam.rs.gov.br; gabriel-
ri�er@fepam.rs.gov.br; renato-chagas@fepam.rs.gov.br; simonehr@fepam.rs.gov.br; representacoes@fiergs.org.br;
marilene.conte@fiergs.org.br; �ago.pereira@fiergs.org.br; clovis.zimmer@cmpcrs.com.br; clvszmmr@gmail.com;
domingos@velopltda.com.br; desenvolvimentosustentavel@farsul.org.br; cylon@bourscheid.com.br;
leandroavila.meioambiente@gmail.com; Ddiretorialu�ech.com.br@sema.rs.gov.br; ca�a@sergs.com.br;
gabinete.rs@ibama.gov.br; claudia-pereira.costa@ibama.gov.br; paulo.wagner@ibama.gov.br;
marion@famurs.com.br; agrima@famurs.com.br; anaamelia@famurs.com.br; marionhch@gmail.com;
deiaenzweiler@hotmail.com; conselhos@famurs.com.br; alexandre.jose.macedo@gmail.com;
alexandre.macedo@ufrgs.br; diego@cbiot.ufrgs.br; eostumpf@cmpcrs.com.br; julio@certel.com.br; andre-
oliveira@irga.rs.gov.br; gabinetepresidencia@fecomercio-rs.org.br; Ka�ane de Oliveira Roxo;
cotolfo@senacrs.com.br; nace.representacao@crea-rs.org.br; edilbertoquadros@yahoo.com.br;
glenio.erechim@gmail.com; igre@igre.org.br; ilsi.boldrini@ufrgs.br; pedro.abreu@pucrs.br; assema@sema.rs.gov.br;
cris�ane-silva@sema.rs.gov.br; leonardo-urruth@sema.rs.gov.br; caroline-dalbosco@sema.rs.gov.br;
upan@upan.org.br; rafael.altenhofen@gmail.com; lontras@gmail.com; eduardorquadros@gmail.com;
mateusraguse@hotmail.com; naiethbaggio@gmail.com; amaguaiba@gmail.com; rosa-vasconcellos@spgg.rs.gov.br;
gerhard.overbeck@ufrgs.br; paulo.brack@ufrgs.br; maurima@sop.rs.gov.br; eduardo.wendling@gmail.com;
alexandre.jose.macedo@googlemail.com; andre-ribeiro@bm.rs.gov.br; rafael-lima@seapi.rs.gov.br;
supes.rs@ibama.rs.gov.br; diretoria@lu�ech.com.br; wagner-rosa@sop.rs.gov.br

 Assunto: CONSEMA - Plenária de JANEIRO
 
Srs. Conselheiros,
 
Informamos que não haverá a reunião ordinária de Janeiro da Plenária do CONSEMA, tendo
em vista a transição do Governo e não haver pauta no momento. 
 
 
Atenciosamente,
 
Secretaria Executiva do CONSEMA
Avenida Borges de Medeiros, 261 - 12ª andar
E-mail:consema@sema.rs.gov.br
Fone: (51) 3288-8153/8181
 
 


